

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

DOMINGO 18 DE MARZO DE 2018 | Año XLIII | Número 14.861 | EDICIÓN NACIONAL | Precio: 2,80 euros



Imagen de la manifestación que se celebró ayer en Bilbao para pedir mejoras en las pensiones. / VICENT WEST (REUTERS)

Las cuantías van desde 600 euros hasta 2.600 al mes

No hay dos jubilaciones iguales

M. V. G., Madrid Los casi nueve millones de pensionistas que hay en España no constituyen un bloque homogéneo. Hay innumerables subgrupos, tantos como la cuantía de las pensiones que ingresan, dependiendo de su cotización. Más de 2,1 millones cobran entre 600 y 900 euros. Y 700.000 reciben entre 2.100 y 2.600. Este grupo no es amplio, pero ha crecido mucho en los últimos años y tiende a crecer aún más en los próximos. PÁGINA 51

Los jubilados llenan las calles en toda España para pedir mejores pensiones

A pesar de la lluvia y la nieve, hubo manifestaciones multitudinarias en Barcelona, Bilbao, Sevilla, Vigo y Madrid, entre otras ciudades

MANUEL V. GÓMEZ, **Madrid** Decenas de miles de jubilados marcharon ayer por las grandes ciudades del país, desafiando la lluvia y la nieve en muchos casos, para exigir una mejora de sus pensiones. Algunos pidieron "pensiones dignas". Otros, un "blindaje constitucional". Y todos se manifestaron contra la subida del 0,25% y la pérdida del

poder adquisitivo. Hubo marchas en Madrid (dos, debido a la división entre los convocantes), Barcelona, Vigo, Sevilla y Bilbao, entre otras muchas ciudades. La

Abuelas gritando bajo la nieve

Íñigo Domínguez

PÁGINA 50

movilización del colectivo, que no tiene aspecto de remitir, evidencia que la crisis de las pensiones, que los expertos calculaban que llegaría a España a mediados de la década próxima —al llegar a la jubilación las generaciones más numerosas—, ya está aquí. Con un añadido: los jubilados constituyen un ejército electoral temible.

¿Por qué no hubo en ningún lugar del mundo una movilización como en España?

El 8-M feminista: razones del éxito

M. CEBERIO / P. ÁLVAREZ, **Madrid** Las multitudinarias manifestaciones del pasado 8 de marzo, que no tuvieron equivalente en ningún lugar del mundo y que reunieron a cientos de miles de personas en las calles de España, fueron un éxito impulsado por varios factores. Uno de ellos es el de la creciente moviliza-

ción de las mujeres más jóvenes. Otro, la repercusión que tuvo el episodio de La Manada, el grupo de hombres acusados de violación colectiva en Pamplona. Cuentan también los factores de la visibilidad de la violencia de género y la incorporación de mujeres profesionales, en especial periodistas. Páginas 18 a 20



Putin explota la anexión de Crimea para atizar el voto nacionalista

El presidente de Rusia solo teme la abstención en las elecciones de hoy

PILAR BONET, **Moscú** Vladímir Putin, solo preocupado por la abstención en las elecciones de hoy, ha agitado en los últimos días la anexión de Crimea tras la intervención de 2014. El presidente quiere liderar la oleada nacionalista del *resurgimiento* de Rusia, y "el retorno" —como dice el Kremlin— de Crimea es su baza principal. Páginas 4 a 7

EDITORIAL EN LA PÁGINA 14

Los historiadores se ven obligados a buscar en archivos extranjeros

Los papeles clasificados de Franco

MARTA FERNÁNDEZ, **Madrid**La eternamente aplazada reforma de la Ley de Secretos Oficiales de 1968 es la última esperanza para los historiadores que investigan en los archivos. En España hay documentos declarados confidenciales que datan de 1936. No se pueden consultar. Ni hay planes para levantar el veto a pesar de las reclamaciones de los especialistas.

PÁGINAS 30 Y 31



No hay que tener miedo de los robots

La inteligencia artificial exige nuevas normas para programadores y usuarios L. Jaume-Palasí, R. López de Mántaras y P. X. de Sandoval

NEGOCIOS

La deriva proteccionista de Estados Unidos